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Ветер северо-западный, 5-10м/с,  
местами порывы 15-20 м/с.
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Сегодня – абитуриент, 
завтра – студент

Что вам надо? 
Шоколада!

11 июля – Всемирный 
день шоколада.

Этот вкусный праздник 
был придуман французами. 
А вот первыми научились 
делать шоколад ацтеки. Они 

называли его пищей богов.
Музеи шоколада есть во многих странах. В 

Алтайском крае такой музей находится в «Бе-
локурихе-2».

Среди его экспонатов – статуэтки известных 
людей, например, Шукшина, Рериха, Пути-
на. Есть и животные: птицы, собаки, коровы. 
Можно увидеть и шоколадные шедевры сюр-
реализма.
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  ПРИОРИТЕТЫ .

  ГЛАВНОЕ .
Пора сенокосная

В Алтайском крае набирает обороты кормозаготови-
тельная кампания. По данным Министерства сельского 
хозяйства региона, хозяйства заготовили 255 тысяч тонн 
грубых и сочных кормов.

Так, сена запасено 45 тысяч тонн, а сенажа заложено 209 
тысяч. Фонд сенажа в регионе традиционно остается самым 
большим в сравнении с сеном и силосом.

Корма транспортируются к местам зимовки скота. Как 
подчеркивают в министерстве, в последние годы аграрии 
активно возводят крытые площадки для хранения сена. 
Это позволяет сохранить его качество на высоком уровне.

В хозяйствах Петропавловского района уже заготовили 
треть необходимого.

Светлана ЯКОВЛЕВА

«Мисс Сабантуй»
Народные игры, национальная кухня, конкурс «Мисс 

Сабантуй» – 13 июля в Барнауле пройдет традиционный 
татаро-башкирский праздник Сабантуй. В нем примут 
участие не только татары и башкиры, но и представители 
других национальностей.

В этом году барнаульский Сабантуй пройдет в 25 раз. В 
программу также вошел II фестиваль татаро-башкирской 
культуры, на который приедут гости из городов и районов 
Алтайского края, Сибири и Республики Татарстан.

Гостей праздника также ожидают различные розыгрыши, 
выставка сувениров и борьба батыров. Всё произойдет на 
стадионе «Лабиринт».

Екатерина БРАГИНА

Помощь на 100 миллионов
Экспортеры из Алтайского края получат федеральную 

поддержку. За первое полугодие компаниям предоставлено 
около 100 миллионов рублей субсидий на транспортиров-
ку экспортной продукции.

Всего с начала года подано 48 заявок от 34 организаций 
края. В рамках заключенных соглашений Минсельхоз России 
перечисляет более 99 миллионов рублей. Предоставленные 
субсидии позволят компенсировать часть затрат на транс-
портировку 101,7 тысячи тонн экспортной продукции общей 
стоимостью почти 2 млрд рублей, пояснили в пресс-службе 
губернатора края.

Компании Алтайского края поставляют продукцию в Ки-
тай, Монголию, Иран, Израиль и т. д. Это, например, крупы, 
мука, зерно, семена льна, макаронные изделия, зерновые 
хлопья, подсолнечное и рапсовое масло.

БТР на дороге
10 и 11 июля на дорогах в ряде районов и на участках 

трассы Р-256 Чуйский тракт вводится ограничение дви-
жения из-за военных учений. 

10 июля с 6.40 до 7.40 ограничение будет введено по марш-
руту населенный пункт Сибирский – Р-256 – садоводство 
«Горизонт» (Сибирский). В обратном направлении движение 
ограничат в этот же день с 15.10 до 16.10. 11 июля военные 
колонны будут передвигаться по дорогам Сибирский – Р-256 – 
подъезд к Косихе.

Светлана РУСИНА

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Ветер юго-восточный, 3-8 м/с, 
днем местами порывы 
до 15 м/с.
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  ПРОГНОЗ .

Ветер северо-западный с пере-
ходом днем на северо-восточ-
ный, 4-9 м/с, в утренние часы 
местами туман.

11 июля

12 июля

Ограниченные услуги10   
 42  

В рамках федерального проекта «Современная 

школа» национального проекта «Образование» 
10 школам региона, работающим исключитель-
но по адаптированным общеобразовательным 
программам, выделено более 42 миллионов 
рублей на улучшение материально-техниче-
ской базы. Большую часть средств направят 
на модернизацию оборудования мастерских 
по предпрофессиональной подготовке, а также 
создание нового профиля по предмету «Тех-
нология».
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Приемная кампания в вузах Алтайского 
края в самом разгаре. Так, на этой неделе 
в классический университет подали доку-
менты более 4,5 тыс. абитуриентов.

В июле в Алтайском государственном университете 
особенно людно. В это время в вуз приезжают вчераш-
ние школьники для того, чтобы сделать выбор в пользу 
будущей профессии. Подают документы ребята из 
разных сел и городов Алтайского края, приезжают из 
других регионов Сибири, стран ближнего и дальнего 
зарубежья.

Парни и девушки и их родители только успевают 
занимать очередь у информационных стоек. Пока ждут, 
читают листовки, задают вопросы консультантам и еще 
раз проверяют, все ли документы с собой. Обстанов-
ка, конечно, напряженная. Впрочем, так происходит 
каждый год.

– У нас сегодня ответственный день, – говорит Ната-
лья Жмыхова из Топчихи. – С сыном Игорем приехали 
поступать на физико-технический факультет. Волнение 
скрыть сложно. В июне покоя не было из-за экзаменов, 
сейчас переживаем, пройдем ли на бюджет.

Игорь Жмыхов подхватывает беседу:
– По ЕГЭ набрал 194 балла. В университете сказа-

ли, что шансы пройти на бесплатное обучение есть. 
Мечтаю жить в новом вузовском общежитии. Судя 
по фото, там очень комфортные условия. А пока дома 
наедаюсь маминых пирогов и стараюсь высыпаться.

Влада Шмидт из Барнаула подала документы на 
факультет массовых коммуникаций, филологии и 
политологии. Мечтает стать журналистом. Она говорит:

– Не зря в университете на каждом шагу висит слоган: 
«Будущее начинается здесь!». Если стану студенткой 
этого престижного вуза, уверена, жизнь моя будет 
интересной и насыщенной. 

Выпускник тальменской средней школы № 1 Андрей 
Соловьев подал документы на направление подготовки 
«Фундаментальная информатика и информационные 
технологии» факультета математики и информацион-
ных технологий.

– Давно увлекаюсь программированием. Хочу стать 
высококлассным IT-специалистом. В портфолио – 250 
баллов по ЕГЭ и победа в конкурсе «Покори Универ-
ситет», что добавило три дополнительных балла при 
поступлении. В своих силах уверен, – говорит юноша.

Кстати, направление подготовки, которое выбрал 
Андрей Соловьев, открылось в 2013 году и сегодня 
является одним из самых популярных среди абиту-
риентов факультета математики и информационных 
технологий (ФМиИТ).

(Окончание на 4 стр.)Абитуриент АлтГУ Игорь Жмыхов с мамой Натальей. Будущее начинается здесь!

Приемная кампания – в разгаре.

Вопросы, связанные с ока-
занием населению бесплатной 
юридической помощи, обсуж-
дались 5 июля на политиче-
ской конференции партии 
«Единая Россия» в Москве. В 
ней приняли участие около 
450 делегатов: секретари ре-

гиональных отделений, чле-
ны Высшего и Генерального 
советов партии, представители 
министерств и ведомств, НКО 
и политологи.

Присутствующий на засе-
дании руководитель испол-
кома Алтайского края Денис 

Голобородько отметил, что 
доступность бесплатной юри-
дической помощи в регионах 
ограничена.

– В Алтайском крае из 2,5 
млн человек 1 миллион про-
живает в сельской местности, 
– сказал он. – Зная о проблеме 
с доступностью бесплатной 
юридической помощи для этих 
людей, мы с 2015 года в рамках 
совместного проекта с юри-

дическими организациями 
проводим выездные приемы 
граждан, проект называется 
«Юристы населению». Принято 
три тысячи обращений, мы их 
обработали, но не всегда можем 
эти вопросы решить самосто-
ятельно.

Денис Голобородько сооб-
щил, что люди приходят с 
серьезными проблемами, а 
молодые юристы не всегда их 
могут решить. Именно поэтому 
возможность быстро обратить-
ся на федеральный уровень к 
ведущим специалистам стра-
ны могла бы упростить задачу 
получения бесплатной право-
вой помощи.

Председатель Правитель-
ства РФ Дмитрий Медведев 
согласился с тем, что пробле-
ма была и остается. Далеко не 
каждый может себе позволить 
платные юридические услуги. 
Это довольно дорогостоящие 
процедуры. Большая нагрузка 
по оказанию первичной право-
вой помощи ложится как раз 
на приемные партии «ЕР».

– Зачастую такого рода 
консультации требуют более 
продвинутого характера, – зая-
вил лидер партии. – Здесь уже 
недостаточно общих представ-
лений. Ради этого как раз надо 
создать центр защиты прав 
граждан.

(Окончание на 3 стр.)

В Алтайском крае есть проблемы с предостав-
лением бесплатной правовой помощи. Решать их 
будут как в регионе, так и на федеральном уровне.

Назрел вопрос создания центра защиты прав граждан.
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На сельхозпредприятиях Ал-
тайского края не хватает 
зоотехников. Но молодежь, 
которая поступает в вуз на 
эту специальность, учится 
неохотно, а получив диплом, 
не желает ехать в село. Об 
этом рассказала декан био-
лого-технологического фа-
культета АГАУ Антонина 
Афанасьева.

Возглавляемый Афанасьевой фа-
культет – это единственное в крае 
место, где готовят ученых зоотех-
ников. Они могут получить степень 
бакалавра, магистра и, даже окон-
чив здесь аспирантуру, защитить 
кандидатскую диссертацию.

На факультете есть лабораторная 
база, которая дает возможность 
проводить мониторинг состояния 
здоровья животных. Кроме того, 
планируется закупить современное 
оборудование, которое позволит 
контролировать селекционные 
процессы с использованием ге-
нов-маркеров. Ученые из АГАУ уже 
ведут эту работу на генах-маркерах 
овец западносибирской мясной 
породы в Новосибирске. «Получе-
ны результаты, математически 
выявлена зависимость между ге-
нами и признаками, которые они 
определяют. В последующем эти 
исследования будут использоваться 
на практике», – уверена профессор 
Афанасьева.  

А вот учебой студентов декан не 
очень довольна. В настоящее время 
на биолого-технологическом гото-
вят специалистов по разведению, 

генетике и селекции животных; 
технологии производства мяса и 
молока; технологии производства 
продукции пчеловодства, и в про-
шлом году появилась кинология. 
Кроме этого есть технология пе-
реработки сельскохозяйственной 
продукции.

Факультет набирает ежегодно 
по 50 человек технологов и зоо-
техников, но дипломы об оконча-
нии вуза получают далеко не все. В 

2018 году выпускников было 25 по 
направлению «Зоотехния», в этом 
году – 14. 

Студентов готовят в основном за 
счет федерального бюджета. «Мы 
всегда говорим студентам, что они 
дорого обходятся государству, но 
это не имеет никакого действия. 
В конце обучения их остается не-
много», – констатирует Антонина 
Афанасьева.

С 2016 года на факультете учатся 

иностранные граждане, в основ-
ном из Узбекистана, и дети-сироты. 
«Иностранцы получают образова-
ние и медленно рассасываются 
на территории края. Посмотрим, 
сколько их останется к выпуску. 
Дети-сироты получают социальную 
поддержку от государства и прак-
тически не учатся», – переживает 
декан.

Она считает, что зоотехния – то 
направление, которое должно под-

держиваться на разных уровнях, 
потому что зоотехников в хозяй-
ствах не хватает. Их готовы прини-
мать на работу с предоставлением 
жилья и зарплатой 15 – 30 тысяч 
рублей. При этом работодатели 
приходят в вуз, разговаривают со 
студентами, но те очень слабо ре-
агируют на предложение поехать 
работать в село.

Антонина Афанасьева говорит, 
что в случае необходимости фа-
культет может подготовить нужно-
го специалиста, если сельхозпро-
изводители оплатят студентам 
целевое обучение. В последующем 
эти затраты работодатель может 
вернуть через Минсельхоз.

Есть проблемы у факультета и с 
практической подготовкой студен-
тов. На 1 – 2 курсах они согласно 
требованиям стандарта проходят 

учебную практику в стенах уни-
верситета исключительно под 
руководством педагогов. Те обе-
спечивают теоретическую часть 
практики и передают некоторые 
профессиональные навыки. А вот 
на старших курсах практика долж-
на проходить на предприятиях. 
Но студентов, которые приезжают 
в хозяйства Алтайского края, не 
трудоустраивают и никаких денег 
не платят. Поэтому, приезжая в 
хозяйство, будущие зоотехники 
просят поставить печать и на 
этом знакомство с животными 
заканчивают. «Хотелось, чтобы 
алтайские работодатели измени-
ли свое отношение к студентам. 
Каждый должен быть обеспечен 
наставником, который передаст 
ему практические навыки», – про-
сит декан и приводит в пример по-
ложительный опыт прохождения 
практики на предприятии «Эко-
Нива» (Новосибирская область). 
Там за каждым студентом закре-
пляют наставника. Им выдают 
зарплату от 15 тысяч и премию в 
зависимости от того, как будущий 
специалист себя показал.

Еще на факультете есть возмож-
ность пройти практику в Германии. 
Она профильная, но низкоквалифи-
цированная. Ребятам предлагают 
работать доярами, скотниками и 
разнорабочими. Приходится доить 
до 25 коров чуть ли не вручную. 
Тем не менее студенты с удоволь-
ствием едут в Германию, так как 
получают за свой труд деньги и 
имеют возможность посмотреть 
европейскую страну.

Евгений ШУМИЛОВ

  ВЫСШАЯ ШКОЛА .

  ПАНОРАМА .
Оператор «Платона» 

займётся 
транзитом

На создание системы мониторинга тран-
зита санкционных грузов через Россию го-
сударство может выделить почти 22 млрд 
рублей, следует из проекта концессионно-
го соглашения между правительством и 
компанией Игоря Ротенберга и «Ростеха» 
– Центр развития цифровых платформ.

Система создается по указу президента 
№ 290, который вступил в силу 1 июля 2019 
года. Согласно документу перевозчики смо-
гут транспортировать санкционные грузы 
транзитом через Россию в третьи страны 
при условии использования электронных 
навигационных пломб. Мониторинг таких 
грузов будет осуществляться с помощью си-
стемы отслеживания перевозок.

Стоимость пломбы будет составлять 300 
руб. в сутки, сообщает РБК.

«Белокуриха» 
построит 
коровник

Кооператив «Белокуриха» 4 июля полу-
чил поручительство от Центра предостав-
ления гарантий Алтайского фонда МСП. 
Это позволило хозяйству взять в банке 
льготный кредит на строительство коров-
ника и силосной ямы.

Как сообщают в управлении Алтайского 
края по развитию предпринимательства и 
рыночной инфраструктуры, для сельхозко-
оперативов в крае действует гарантийный 
продукт «Кооперация». Воспользовавшись им, 
хозяйства края могут рассчитывать на пору-
чительство Центра предоставления гарантий 
до 70% от суммы привлекаемого кредита, а 
также рассрочку по уплате комиссии.

Руководитель центра Наталья Магель рас-
сказала «АП», что поддержка кооперативу 
оказывается второй раз. В прошлом году он 
тоже строил на заемные средства коровник.

За первое полугодие 2019 года только три 
кооператива в крае получили финансовые 
гарантии. Это связано, по мнению Натальи 
Магель, с тем, что далеко не все банки кре-
дитуют кооперативы, потому что их члены 
неохотно выступают поручителями по ссуде.

Тем не менее условия кредита весьма за-
манчивы – 3% годовых на 7 лет.

Завершение работ по проекту запланиро-
вано в кооперативе «Белокуриха» на сентябрь 
текущего года, общие затраты составят 36 млн 
рублей. Финансирование осуществляется в 
рамках так называемой программы № 1528, 
реализуемой Минсельхозом.

2 миллиона 
даст «Старт»

Алтайские инноваторы получат деньги 
на создание прототипов своих изобрете-
ний в рамках программы «Старт».

Гранты в размере 2 млн рублей выделят на 
проекты «Разработка состава и технологии из-
готовления ударопрочного металлокомпозит-
ного брикета повышенной износостойкости 
для неподвижной пластины поглощающего 
аппарата железнодорожного вагона» и «Раз-
работка голосовой биометрической системы 
с функцией обнаружения голосового фрода 
(атаки подделки голоса)».

Евгений ШУМИЛОВ

Только 
в крайнем случае

«Недавно вы писали, что Мин-
экономразвития подготовил закон, 
по которому власти могут изъять 
замусоренный земельный участок. А 
как же неприкосновенность частной 
собственности, статья 35 нашей Кон-
ституции?

Наталья Зверева, 
с. Волчиха».

В Росреестре разъяснили, кого на 
самом деле коснется недавно подго-
товленный законопроект об изъятии 
земель. В ведомстве рассказали, что 
мера не будет относиться к садовым 
товариществам и жителям населен-
ных пунктов, так как при возникно-
вении пожара они – пострадавшая 
сторона. Также там пояснили, что 
земли будут изымать только в край-
них случаях (если владелец долго не 
очищает участки от травы и другого 
твердого мусора, например, в течение 
нескольких месяцев).

В категорию риска входят земли в 
пятикилометровой зоне от населен-
ных пунктов. Специалисты совету-
ют их пользователям ознакомиться 
с правилами пожарной безопасности 
(постановление Правительства Рос-
сийской Федерации № 390) и соблю-
дать их.

По данным МЧС, за 2017 – 2018 годы 
зафиксировано 1,2 тысячи природ-
ных пожаров в районах населенных 
пунктов, из которых больше полови-
ны было в прошлом году и связано с 
сельскохозяйственными участками. 
Сумму ущерба оценивают в 600 мил-
лионов рублей.

Подготовил
Николай ПОСТЫШЕВ

Дополнительные гарантии
В региональном управлении строительства и территориального плани-

рования рассказали, что в Алтайском крае 98 многоквартирных домов стро-
ятся с привлечением средств дольщиков. Из них 28 объектов потенциально 
попадают под новую редакцию федерального закона.

В регионе многоквартирники строят крупные и сильные застройщики, 
так что изменения не должны вызвать проблемы, добавили в управлении. 66 
проектов уже сейчас могут не волноваться и продолжать деятельность в рам-
ках прежнего законодательства, 4 объекта приступили к реализации модели 
проектного финансирования. Но касается это только строящихся объектов.

Кроме этого принимаются меры по предупреждению ситуаций, при ко-
торых возможно приостановление строительства многоквартирных домов. 
На федеральном уровне разработаны новые гарантии. В июне текущего года 
было подписано положение, которое позволяет субъектам Российской Феде-
рации создавать Фонды защиты прав участников долевого строительства. 
Деятельность организации будет направлена на оперативное решение проблем 
с застройщиками, признанными банкротами.

Застройщики больше не смогут воспользоваться деньгами доль-
щиков, пока объект не будет сдан в эксплуатацию. Строить дома 
компаниям придется на собственные или заемные средства. 
Подорожает ли от этого жилье, что будет со строящимися 
домами, какие гарантии получат вкладчики? Во всем этом нам 
помог разобраться председатель правления Союза строителей 
Алтайского края Александр Мишустин.О  

С 1 июля деньги вкладчиков будут 
храниться на специальных счетах в 
банке, обеспечивающих безопасное 
проведение расчетов между продавцом 
и покупателем (эскроу-счета). Доступа к 
этим средствам у строительной органи-
зации не будет, но взамен она получит 
возможность брать кредит на возведение 
домов по сниженной ставке.

– Застройщик должен пойти в банк, 
подать соответствующие документы 
и заявление, – объяснил Александр 
Мишустин. – Далее идет рассмотрение 
бизнес-плана. Если кредитную организа-
цию все устраивает, то она выдает ссуду 
с плавающей процентной ставкой. Все 

привлеченные средства граждан будут 
поступать напрямую на банковский 
счет эскроу. Больше продаж – меньше 
процент.

Эти нововведения исключат по-
нятие «обманутый дольщик». Даже 
если банк разорится, то агентство по 
страхованию вкладов компенсирует 
все убытки граждан. Выплата не будет 
превышать 10 миллионов рублей, но 
для нашего региона этой суммы вполне 
достаточно.

В случае банкротства застройщика 
вкладчика поставят перед выбором: 
получить деньги назад или ждать окон-
чания строительства, так как дом в лю-
бом случае будет достроен на средства 
извне.

Ц  
За такие гарантии вкладчики долж-

ны заплатить. Речь идет об увеличении 
стоимости квадратных метров. Еще до 
вступления закона в силу строитель-
ные компании приподняли стоимость 
жилья относительно прошлогоднего 
уровня. Цены могут взлететь от 2 до 
15 – 20%, тут все зависит от застрой-
щика и покупательной способности 
граждан.

– Застройщики готовы и на 25% под-
нять стоимость своих услуг, но остается 
открытым вопрос, готовы ли граждане 
вкладываться в новостройки за такие 
деньги, – подчеркнул председатель прав-
ления. – Именно покупательский спрос 
будет регулировать цены.

На цене скажется и количество вво-
димого в эксплуатацию жилья, кото-
рое должно сократиться. В настоящий 
момент уменьшилось число выданных 
разрешений на возведение объектов, что 
может привести к спаду числа квартир 
на рынке. За этим последует рост цен-
ника или всплеск интереса к долевому 
строительству.

Смогут ли строительные кампании за-
крыть потребительский спрос – пока неиз-
вестно. Но новый закон может привести к 
появлению монополистов на строительном 
рынке, так как с небольшими организаци-
ями банки попросту не станут работать, 
а необходимым объемом собственных 
средств обладают не все девелоперы.

– В таком случае есть риск возник-
новения еще одной проблемы. Деньги 
начнут привлекаться неофициально, 
теневым способом, будут создаваться 
некие пирамиды. Это не исключено, но 
за этим будут следить соответствующие 
органы, – добавил Мишустин.Н  

В законе есть небольшое исключе-
ние, но касается оно только тех домов, 
которые уже строятся.

– Было подписано постановление, со-
гласно которому разрешается достраи-
вать объекты, готовность которых дости-
гает 30%, – объяснил эксперт. – Также не 
менее 10% зарегистрированных площа-
дей должны быть переданы дольщикам. 
В этом случае строительство продол-

жится по старой формуле. Когда один из 
пунктов не соответствует, то придется 
переводить вклады, брать кредит или 
выкручиваться самостоятельно.

Наибольшее недовольство у граждан 
вызывает тот факт, что у них не будет 
доступа к своему эскроу-счету. Особен-
но это заметно, когда для вклада была 
взята ипотека.

– Человек берет ипотеку, платит за 
нее, а средства все еще остаются в банке, 
– недоумевает эксперт. – Сейчас обсуж-
дается вопрос об открытии счета, чтобы 
заемщик мог хотя бы получать процен-
ты, а не только терять на инфляции. Но 
пока это все на уровне обсуждений.

В завершение Александр Мишустин 
отметил, что до конца этого года будет 
ясно, где в изменениях узкие места, и по-
сле этого нужно дорабатывать закон. Тут 
необходимо проводить работу с банками, 
с инвесторами, с компаниями. Важно 
выслушать мнение каждой стороны, так 
как от состояния строительной отрасли 
напрямую зависит бюджет не только 
Алтайского края, но и России.

Влад ГЕРАСИМОВ,
Андрей КАСПРИШИН (фото)

  ЖИЛИЩНОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО .

   АП ИНФО .

Стройка через банк

Почему не хватает зоотехников

КСТАТИ
Некоторые СМИ активно распространяют информацию, что переход на 
новые правила, согласно которым часть застройщиков с 1 июля будет 
обязана привлекать средства граждан исключительно на счета-эскроу, 
откладывается до октября.
Мол, такие сведения 11 июня 2019 года озвучил Минстрой на Всероссий-
ском совещании, посвященном вопросам государственного регулирова-
ния, контроля и надзора в области долевого строительства. Сотрудник 
портала МосДольщик.рф присутствовал на этом мероприятии и вни-
мательно слушал докладчиков, поэтому смело утверждает: ни о каком 
переносе сроков перехода на эскроу на совещании не говорилось.
Таким образом, перед сделкой в новостройке после 1 июля МосДольщик.
рф рекомендует сделать следующее: выяснить, выдано ли по этому 
объекту заключение о соответствии критериям достройки по старым 
правилам, либо привлекаются ли там деньги на эскроу-счета. Если нет 
ни того, ни другого, заключать сделки в такой новостройке бессмыслен-
но: Росреестр их не зарегистрирует.

СПРАВКА
Больше всего (до 15 человек) 
на факультете учится 
студентов из пригородных 
районов края (Павловский, 
Первомайский, Троицкий). В 
то же время есть районы, 
представителей которых 
нет вообще (Бурлинский, 
Красногорский, Курьинский, 
Петропавловский, Родин-
ский, Славгородский и Сол-
тонский).

Главный зоотехник «Учхоз «Пригородное» Алексей Бражников и его подопечные.

На  строительство жилья придётся тратить собственные средства или брать кредит.
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Любовь Бокова с односельчанами мечтает о реконструкции ДК.

Пополнение стада – радость для Дмитрия Буравлева.

«Вода ушла, проблемы оставила»

Ограниченные услуги

  СИТУАЦИЯ .
В Быстрянку Красногор-
ского района мы приехали 
по сигналу читателей. 
Местные жители попро-
сили обратить внимание 
на плачевное состояние 
сельского Дома культуры. П   

Вопрос люди задавали один: 
«В соседней Березовке Дом куль-
туры сделали – загляденье, а мы 
чем хуже?» В самом деле, чем? 
Район один, а разница колос-
сальная.

В прошлом году Быстрянка 
участвовала в программе под-
держки местных инициатив. 
Напомним, работает она по 
принципу софинансирования 
из бюджетов края и муници-
палитета плюс доля местных 
жителей. Сельчане большин-
ством голосов за ремонт Дома 
культуры. Так в конце прошлого 
года удалось обновить кровлю. 
Правда, зимой ураган сорвал 
новое покрытие, оголив крышу. 
Перезимовали творческие кол-
лективы кое-как. Очень холодно 
было в здании, не выше плюс 
десяти, а весной, когда оттаяло, 
потекли потолки и стены. 

Мы приехали, когда строи-
тели по гарантии устраняли 
последствия огрехов проведен-
ного ремонта, их работу глава 
сельсовета Алексей Суртаев 
контролирует каждый день. 
На этой неделе комиссия будет 
принимать переделки. Предста-

вители компании «Вира-строй» 
от комментариев отказались, 
но и без них все очевидно. 
Работы, выполненные ими 
по договору, лишь часть необ-
ходимого. Чтобы полностью 
восстановить здание, нужны 
более серьезные инвестиции. С  ДК

С Алексеем Суртаевым мы 
знакомы уже пять лет, с памят-
ного наводнения 2014 года, едва 
не смывшего с земли малень-
кую Быстрянку. Тогда прорва-
ло дамбу, дома улицы Садовой 
унесла взбунтовавшаяся река. 
Суртаев, еще не глава сельсо-
вета, а простой житель села, 
водитель Красногорского ДСУ, 
вместе с местными мужиками 
встал живым заслоном стихии, 
сколько было сил, откачивал 
воду, полностью затопившую 

подвал Дома культуры. Благо-
даря героизму сельчан здание, 
построенное в начале 70-х совхо-
зом «Катунский», устояло, не 
рухнуло, и это было настоящим 
чудом.

– На ликвидацию послед-
ствий наводнения Быстрянке 
выделили немало бюджетных 
средств. На эти деньги удалось 
отремонтировать детский сад, 
построить для пострадавших 
новый многоквартирник, вос-
становить и усилить защитную 
дамбу, – рассказывает собесед-
ник. – Но невозможно в одно-
часье поправить все, что разру-
шила стихия, мы это понимали. 
Дом культуры, весь в шрамах 
от напора воды, оставили на 
потом.

Правда, неопределенный 
этот срок не наступил и по 
сию пору. Последствия того на-
воднения сельчане устраняют 

как могут своими силами. Кто 
краску принесет, кто кисти, 
кто фанеркой промерзающие 
стены утеплит. Но, увы, кос-
метические меры не решают 
проблем разрушающегося ДК. 
Он сейчас в таком состоянии, 
что спасти его может только 
серьезная реконструкция.

С  
Заведующая Домом культуры 

Любовь Бокова работает там де-
сять лет, и не было года, чтобы 
ее коллеги и односельчане не 
участвовали в судьбе  своего 
очага культуры:

– Мы делаем то, что в наших 

силах. Сами штукатурим, бе-
лим, красим, подмазываем, 
подколачиваем. Тревогу вы-
зывают стены, они текут, по-
сле того как ураганом снесло 
кровлю. Вот посмотрите, как 
выдавило кирпичи, не сегодня 
завтра они вывалятся. Не рабо-
тает канализация, удобства во 
дворе даже зимой... Репетируем 
с ребятишками, а у них ручон-
ки стынут, и это при горячих 
трубах, топят у нас хорошо. Сел 
зритель в кресло – и пристыл 
тут же. Всем селом мы мечтаем 
о полной реконструкции Дома 
культуры, а с этой задачей селу 
не справиться только лишь сво-
ими ресурсами.

Экскурсию по помещениям ДК 
можно назвать экстремальной. Жа-
лобно скрипит под ногами доща-
тый, весь в дырках пол, который 
энтузиасты сельской культуры 
пытаются облагородить свежей 
краской. Требует  восстановления 
развалившийся спортзал, буквой 
«Г» пристроенный к основному зда-
нию. В нем же, чтобы не оставить 
местных подростков без спорта,  
устроили качалку. Когда ребята 
занимаются, пол под снарядами 
угрожающе прогибается. 

В селах Быстрянского сельсо-
вета (Мост-Иша и две Суртайки 
– Старая и Новая) проживает 
больше двух тысяч человек. В 
двадцати клубных формирова-
ниях занимаются 358 детей и 
взрослых. Судите сами, нужен 
сельчанам нормальный Дом 
культуры или нет.

Тамара ПОПОВА

  ОФИЦИАЛЬНО .ОКРУЖНАЯ ИЗБИРАТЕЛЬНАЯ КОМИССИЯ ПО ВЫБОРАМ ДЕПУТАТОВ АЛТАИСКОГО КРАЕВОГО ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ПО ОДНОМАНДАТНОМУ ИЗБИРАТЕЛЬНОМУ ОКРУГУ № 2 РЕШЕНИЕ  07. 07. 2019 № 3/10
О регистрации Лебедевой Натальи Владимировны кандида-

том в депутаты Алтайского краевого Законодательного Собра-
ния по одномандатному избирательному округу № 2

Проверив соответствие порядка выдвижения кандидата в депута-
ты  Алтайского краевого Законодательного Собрания по одномандат-
ному избирательному округу № 2 Лебедевой Натальи Владимировны 
требованиям Федерального закона от 12 июня 2012 года № 67-ФЗ «Об 
основных гарантиях избирательных прав и права на участие в рефе-
рендуме граждан Российской Федерации» (далее – Федеральный за-
кон), Кодекса Алтайского края о выборах, референдуме, отзыве от 
8 июля 2003 года № 35-ЗС (далее – Кодекс) и необходимые для выдвиже-
ния и регистрации кандидата документы, представленные в окруж-
ную избирательную комиссию, руководствуясь статьями 33, 35 и 38 
Федерального закона, статьями 49, 125 и 128 Кодекса, окружная избира-
тельная комиссия по выборам депутатов Алтайского краевого Законо-
дательного Собрания по одномандатному избирательному округу № 2

РЕШИЛА:
1. Зарегистрировать Лебедеву Наталью Владимировну, 1976 года 

рождения, проживающую в с. Ключи Ключевского района Алтай-
ского края, директора ООО Частной охранной организации «Белый 
лебедь», выдвинутую избирательным объединением «Региональ-
ное отделение Политической партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в 
Алтайском крае» кандидатом в депутаты Алтайского краевого За-
конодательного Собрания по одномандатному избирательному 
округу № 2 в 10 часов 13 минут 07 июля 2019 года на основании ре-
шения о выдвижении кандидата, принятого региональным отде-
лением Политической партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в Алтай-
ском крае, на которую распространяется действие пункта 3 статьи 
35.1 Федерального закона.

2. Выдать зарегистрированному кандидату Лебедевой Наталье 
Владимировне удостоверение установленного образца.

3. Направить настоящее решение в территориальные избира-
тельные комиссии Ключевского района, Михайловского района и 
Табунского района Алтайского края.

4. Направить настоящее решение в газеты «Алтайская правда», 
«Новости Кулунды» Кулундинского района Алтайского края, «Степ-
ной маяк» Ключевского района  Алтайского края, «Сельская прав-
да» Михайловского района Алтайского края, «Победное знамя» Та-
бунского района Алтайского края. 

5. Направить настоящее решение в Избирательную комиссию 
Алтайского края.

Председатель Л.И. БАТУРОВА
Секретарь Н.В. КИРИЧКО

Телят по гранту выбирают
  АГРОКОМПЛЕКС .

В Рубцовском районе набира-
ет популярность молочное 
животноводство.

Животноводство – отрасль слож-
ная. Отдача там не такая быстрая, 
как в растениеводстве. Но уж если 
пошла прибыль, то стабильная. За 
последние два года в Рубцовском 
районе получили гранты на разви-
тие молочного животноводства трое 
начинающих фермеров. Чтобы убе-
диться в серьезности их намерений, 
отправляемся в хозяйства.У  -

Имя Анны Смирновой извест-
но, пожалуй, всем животноводам 
Рубцовского района. Эта хрупкая 
девушка неожиданно стала одним из 
успешных руководителей крестьян-
ско-фермерских хозяйств.

Активности и целеустремленности 
Анны можно только позавидовать. 
Проект «Развитие молочно-товарной 
фермы» был разработан буквально на 
коленке во время краевого конкурса 
«Молодой предприниматель Алтая» в 
2017 году. Автор заняла первое место 
в номинации «Открытие года».

Победительница задалась целью 
выиграть губернаторский грант, ко-
торый позволил бы двигаться к мечте 
о большом стаде не маленькими 
шажками, а совершить настоящий 
прорыв. Получилось! Три миллиона 
рублей – сумма весьма неплохая. На 
эти средства глава КФХ приобрела 40 
нетелей к уже имеющимся 23 дой-
ным коровам и 40 телятам.

Сегодня на ее ферме в Веселоярске 
содержится 125 голов КРС. А вот во-
прос с приобретением животновод-
ческого помещения висит в воздухе, 
пока его приходится арендовать.

На ферме создано четыре рабочих 
места, приняли доярок и скотни-
ков. Анна Смирнова и ее супруг Олег 
Пьянковский тоже в заботах целый 
день. Выпаивают телят, доят коров, 
следят за здоровьем животных.

Ежедневно полсотни буренок дают 
750 литров молока, в месяц выходит 
более 20 тонн. Продукцию забирает 
компания «Агротрейд-Катунь», раз в 
десять дней производит расчет.

В минувшем году пришлось брать 
заем под 17% на приобретение сена, 
да еще и по завышенной цене. Рассчи-
таться удалось буквально на днях. 
На вопрос, куда будут направлять 
свободные средства, когда таковые 
образуются, Анна отвечает не заду-
мываясь:

– На коров, конечно! На увеличе-
ние стада уходит куда больше денег, 
чем на оборудование. Одна хорошая 
высокопродуктивная корова стоит 90 
тыс. рублей. Если бы сейчас имелось 
собственное помещение для содер-
жания животных, взяли бы кредит 
на миллион и купили еще 10 коров. 
А на следующий год подрастут свои 
телочки.

В общем, пока одни задумки реа-

лизуются, в голове уже дальнейшие 
планы. Кстати, в этом году на форуме 
«АТР» Анна Смирнова со своим проек-
том, который совершенствуется год 
от года, стала лучшей на площадке 
«Агропрорыв».К  

Начинающий фермер из Березовки 
Дмитрий Буравлев – один из победи-
телей грантового конкурса 2019 года. 
В его хозяйстве около 70 голов КРС, 
из них 24 дойные коровы. Согласно 
бизнес-плану через пять лет стадо 
должно увеличиться до 128 голов.

Лет семь назад он решил плотно 
заняться молочным животноводством, 
привез 10 племенных коров из Чарыш-
ского района. С нуля начал строить 
ферму своими силами. Не оказалось 
под рукой ни заброшенных коровни-
ков, ни других помещений, которые 
можно было бы переоборудовать под 
содержание скота. А может, и к лучше-
му. Порой создать новое проще, чем 
колдовать над старой базой.

Стадо увеличилось в семь раз, мно-
го первотелок. Три года назад в СПК 

имени Кирова предприниматель взял 
телочку – смесь симментальской и гол-
штинской пород. Недавно она впервые 
принесла потомство и очень радует 
хозяина.

– Она очень крупная, а удои хоро-
шие по сравнению даже с некоторы-
ми старыми коровами. В сутки дает 
литров 20, для первотелки это очень 
хороший показатель, – характеризует 
фермер свою любимицу.

Неудивительно, что на три мил-
лиона грантовых рублей КФХ будет 
закупать в самарском хозяйстве жи-
вотных именно этой породы, кото-
рая считается рекордсменом среди 
молочных.

Сегодня в сутки дойное стадо в КФХ 
дает 210 литров молока. Его закупа-
ет предприятие «Молочные реки», 
больше известное как Березовский 
молочный завод. Мясо реализуется на-

селению Рубцовского района и города.
С увеличением поголовья понадо-

бится много места, одной животно-
водческой фермы уже недостаточно. 
Для нового помещения приобретены 
все необходимые материалы.

– Если в этом году сделаем ферму, 
то совершим скачок вперед, – считает 
предприниматель. – А если на ней 
все усовершенствовать, то процесс 
будет проходить практически без 
участия человека.

Впрочем, даже с применением совре-
менных технологий без рабочих рук и 
без специалистов не обойтись. Пока в 
хозяйстве трудятся вчетвером, но по усло-
виям гранта будут новые рабочие места.

Пастбище взято в аренду, а скоро 
будет свое. Сенокосные угодья, ко-
торыми располагает КФХ, позволя-
ют обеспечивать буренок грубыми 
кормами полностью.

П  
Еще один грантополучатель этого 

года – начинающий фермер из Поло-
винкино Мухбирахон Бабаева. Грант 
на 3 млн рублей плюс 330 тыс. рублей 
собственных средств пойдут на при-
обретение 40 голов скота.

На ферме мы застали большое 
оживление. Правда, глава КФХ была 
в отъезде по неотложным делам, но ее 
супруг Саид и его отец Сабид Бабаевич 
радушно встретили и рассказали, как 
обычная таджикская семья взялась 
возрождать российское животновод-
ство.

Молочный скот у Бабаевых поя-
вился в 2014 году. В СПК «Заря» за-
купили первых 44 нетелей. Чтобы 
содержать их, семья отремонтиро-
вала старый колхозный коровник.

Сегодня у фермеров более 100 голов 
КРС, из них 65 дойных коров. По по-
казателям не отстают от среднего по 
району. В сутки от коровы получают 
15 – 20 литров.

В связи с грядущим пополнением 
стада возводится комплекс на 100 и 
более дойных коров. В нем будут совре-
менное навозоудаление, молокопровод, 
охладители. Строится он почти год на 
собственные средства. Предпринима-
тели стараются успеть к зиме, чтобы 
завести новое стадо под новую крышу.

Серьезные проблемы связаны с от-
сутствием земли, на которой можно 
было бы выращивать корма. Имеется 
только несколько приобретенных в 
собственность гектаров пастбища.

– Вопрос для нас стоит остро, ведь 
поголовье вырастет, на следующий 
год будет 150 – 160 голов, и всех нуж-
но кормить. Поэтому с управлением 
АПК Рубцовского района ведем пе-
реговоры о покупке земли или дол-
госрочной аренде, – поясняет Саид.

В прошлом году на зимовку пред-
приниматели заготовили 200 т сена, в 
этом потребуется в два раза больше. В 
месяц уходит 5 – 6 т фуража, который 
закупают у крупных поставщиков по 
20 т, хватает месяца на три. С собствен-
ными площадями под кормовые куль-
туры все это обходилось бы дешевле.

В хозяйстве трудятся несколько 
бывших сотрудников СПК «Заря». 
Сейчас работников четверо, по 
договорам привлекаются к работе 
ветврач и зоотехник, планируется 
дополнительно три рабочих места.

– С новым комплексом, где рабо-
ты будут механизированы и авто-
матизированы, этого количества 
достаточно, – считает Саид Бабаев.

В дальнейшем Бабаевы намерены 
претендовать на семейный грант.

– Это большие объемы, другие 
обязательства, но мы за пять лет 
покажем, что хотим и умеем рабо-
тать, – уверен Саид. – У нас и сегодня 
неплохо получается, а на будущее 
большие планы. Будем покупать пле-
менной скот и выходить на племен-
ное хозяйство, это более выгодно.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ 
(фото автора)

  ПРИОРИТЕТЫ .
Напомним, сегодня вопроса-

ми оказания бесплатной юри-
дической помощи населению 
активно занимается Ассоциация 
юристов России. В регионах раз-
вернуто более 800 постоянно 
действующих пунктов, в кото-
рых профессионалы юристы в 
самых разных сферах, адвокаты, 
нотариусы, бизнес-юристы, про-
фессорско-преподавательский 
состав оказывают юридическую 
помощь для граждан.К     

– Региональная общественная 
приемная председателя партии 
«Единая Россия» Д.А. Медведе-
ва в Алтайском крае. Адрес: г. 
Барнаул, пр. Ленина, 41. Время 
работы: понедельник, вторник, 
16.00 –– 18.00; 8 (3852) 38-00-13.

– Общественная прием-
ная по оказанию бесплатной 
юридической помощи отдель-
ным категориям граждан при 
управлении Министерства 
юстиции Российской Феде-
рации по Алтайскому краю 
(совместно с Адвокатской па-
латой Алтайского края). Адрес: 
г. Барнаул, пр. Ленина, 8, каб. 
23. Время работы: каждый 
четверг месяца, 9.00 – 12.00. 
Тел. 8 (3852) 35-43-98.

– Общественная приемная 
некоммерческой организации 
«Коллегия адвокатов «Власов и 
компаньоны». Адрес: г. Барнаул, 
ул. Чудненко, 9. Время работы: 
понедельник – пятница, 9.00 – 
18.00. Тел. 8 (3852) 35-80-12.

– Студенческая юридическая 
консультация Алтайского ин-
ститута труда и права (филиал) 
Академии труда и социальных 
отношений. Адрес: г. Барнаул, 
ул. Сизова, 28-а, каб. 3. Время 
работы: среда – пятница, 16.00 
– 18.00. Тел. 8 (3852) 35-93-55 
(в течение учебного года).

– Уполномоченный по пра-
вам человека в Алтайском крае 
активно участвует в мероприя-
тиях по оказанию бесплатной 
юридической помощи. Прием 
граждан определенных зако-
ном края категорий проводит-
ся ежедневно по вторникам, 
четвергам, пятницам с 9.30 до 
12.30. Задать вопрос можно так-
же на сайте уполномоченного 
– protmen.ru.

– Специа листы Центра 
гигиены и эпидемиологии в 
Алтайском крае оказывают 
консультационно-практиче-
скую помощь потребителям, 
попавшим в трудную ситуацию. 
Нуждающиеся могут обратить-
ся по адресу: г. Барнаул, ул. Про-
летарская, 146-а, каб. 109, тел. 
8 (3852) 50-40-61.

Вадим КУЛЕШОВ

(Начало на 1 стр.)

Саид Бабаев рассчитывает построить 
новый комплекс до наступления зимы.

Анна Смирнова – настоящая бизнес-леди.

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 
501 ОФ. ТЕЛ. 63-34-78.

Уведомление
Газета «За права человека на Алтае» (сви-

детельство ПИ № ТУ 22-00580) уведомляет о го-
товности предоставить кандидатам в депутаты 
Барнаульской городской Думы VII созыва пе-
чатную площадь на платной основе на допол-
нительных выборах по одномандатному изби-
рательному округу № 2.

Стоимость 1 кв. см составляет 14 руб.

 Утерянный аттестат о среднем (полном) 
общем образовании А № 1263875, выданный 
МБОУ «Гимназия № 85» г. Барнаула в 1997 го-
ду на имя Павлова Егора Владимировича, 
считать недействительным.

Министерство здравоохранения Алтайского 
края выражает глубокие соболезнования род-
ным и близким по поводу безвременной кончины

НЕСТЕРОВА
Алексея Юрьевича,

заместителя главного врача по организацион-
но-методической работе краевого государствен-
ного бюджетного учреждения здравоохранения 
«Станция скорой медицинской помощи, г. Барнаул».

Извещение о согласовании
проекта межевания

Кадастровый инженер Петерс Эрнест Сергеевич 
(659660, Алтайский край, Петропавловский район, 
с. Петропавловское, ул. Спортивная, д. 1, кв. 1, 
аттестат № 22-11-143, тел. 8-905-988-1791, e-mail: 
peterserik@mail.ru) извещает собственников земель-
ного участка с кадастровым номером 22:34:011101:1, 
расположенного: Алтайский край, Петропавлов-
ский район, с. Соловьиха (вблизи села Соловьиха 
в границах квартала 22:34:011101) о том, что в отно-
шении данного участка проводятся кадастровые 
работы и подготовлен проект межевания по обра-
зованию земельных участков. 

Заказчик кадастровых работ Кунгурцев Андрей 
Юрьевич (659666, Алтайский край, Петропавлов-
ский район, с. Алексеевка, пер. Мельничный, д. 12-а, 
тел. 8-950-586-6663). 

Ознакомиться с проектом межевания и предста-
вить обоснованные возражения можно по адресу: 
659660, Алтайский край, Петропавловский район,
с. Петропавловское, ул. Жукова, д. 37, в течение 
30 дней со дня опубликования данного извеще-
ния в газете.

 Продаю шпагат сеновязальный. 
Без выходных. Тел. 8-923-793-1112.
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Здание Дома культуры в Быстрянке.

БАРНАУЛ
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Сегодня – абитуриент, 
завтра – студент

(Начало на 1 стр.)

Декан ФМиИТ Евгений Журавлев отметил:
– Наши студенты сейчас участвуют в конференции «HOT 

Challenge 2019», организованной Национальным фондом под-
готовки кадров. Еще одна команда вернулась с проходившей в 
Якутске олимпиады. Пять человек в настоящее время готовятся 
к поездке на олимпиаду в Дубну. Так что будущих первокурсни-
ков ждет насыщенная жизнь. Гордимся тем, что выпускники 
имеют стопроцентное трудоустройство.

В АлтГУ в этом году отмечают увеличение интереса к про-
граммам бакалавриата и специалитета. Секретарь приемной 
комиссии вуза Иван Назаров рассказывает:

– Приемная кампания стартовала 19 июня. Наплыв абиту-
риентов увеличился с 1 июля, когда большинство получило 
аттестаты. На сегодняшний день мы приняли 4513 заявлений. 
Растет интерес к АлтГУ сильных выпускников – обладателей 
стобалльных результатов по ЕГЭ, таких у нас 16 человек. Охотно 
идут к нам и победители, призеры всероссийских олимпиад, 
их 19, эти ребята будут зачислены в конце июля без вступи-
тельных испытаний.

В целом вуз дает возможность выбрать будущую профессию на 
любой вкус. Историки, биологи, географы, журналисты… список 
можно продолжать долго. Кстати, для бакалавров появились новые 
направления, например, на химическом факультете – «Химиче-
ская технология», на экономическом – «Управление качеством». 
Более тридцати новых программ открыли в магистратуре.

Самая низкая стоимость обучения – на историческом факуль-
тете, 90 тысяч рублей в год, самым дорогим остается факультет 
искусств и дизайна – 170 тысяч. Кстати, в нынешнем году на 
экономическом, юридическом факультетах, а также на факуль-
тете психологии предусмотрена система скидок. Абитуриенты 
с высокими баллами по ЕГЭ смогут платить на 10% меньше.

Для желающих поступить на бюджет в АлтГУ приемная кам-
пания завершится 26 июля.

Екатерина ЗЕЛЕНОВА

Пусть знают героев Алтая
Первые 100 тысяч: ветеранское отделение Союза 
журналистов при поддержке СМИ и советов вете-
ранов края продолжают сбор народных средств 
на издание двухтомника о героях края.

Как уже сообщала «Алтайская правда», старейший журналист 
Алтайского края Алексей Кобелев, автор 20 художественных и 
документальных книг,  подготовил к изданию двухтомник о 
516 Героях Советского Союза и полных кавалерах ордена Славы 
– уроженцах Алтайского края.

За первый месяц собрано более 100 тысяч рублей. Начата вер-
стка первого тома книги. Необходимы еще около 300 тыс.

Поступили деньги от депутата Госдумы Ивана Лоора, депутата 
крайсовета Натальи Цепенко,  редакций муниципальных газет 
из Шипуново, Углов, Краснощеково, Кулунды, Михайловки. Из 
крупных предприятий и организаций первыми откликнулись 
«Кучуксульфат» и санаторий «Россия» (Белокуриха), завод «Ротор», 
хозяйства Рябцева и Андреева из Алейского района, Шульженко 
из Михайловского, Соловьева из Рубцовского, Бакушкина из 
Ребрихинского.

Зная скромные бюджеты районных газет, очень высоко ценим 
вклад коллег. Меценатами стали также вдова полного кавалера 
ордена Славы Василия Христенко Ангелина Христенко, ветераны 
труда Петр Панарин, Ираида Кравченко, Пелагея Гуднева, Иван 
Дмитрев, Василий Казанцев, Раиса Голованева, Евгения Малы-
хина, Валентина Шугаева. Особая признательность одному из 
добровольных организаторов сбора средств Ивану Дмитреву из 
Кытманово. Бывший военный не только сам внес взнос, но и, что 
называется, пошел с шапкой по кругу в Кытманово, и народная 
копилка пополнилась более чем на 7 тыс. рублей.

Совет ветеранов Союза журналистов обращается к постоянным 
меценатам края, ко всем неравнодушным людям: включайтесь 
в самую благородную народную акцию, посвященную 75-летию 
Победы в Великой Отечественной войне. Автор книги и его помощ-
ники стремятся к увеличению тиража, чтобы каждая библиотека 
края имела двухтомник под рабочим названием «Звезды доблести 
ратной». Издание сослужит неоценимую помощь в воспитании 
нового поколения и увековечении памяти героев войны.

Расчетный счет Алексея Ивановича Кобелева:
Банк получателя – доп. офис №8644/0172 ПАО Сбербанк
Корсчет банка    – 30101810200000000604
БИК банка      – 040173604
Счет получателя – 40817810602006223026
Телефон А.И. Кобелева: 8-963-573-86-11

Раиса ГОЛОВАНЕВА, 
заслуженный работник культуры РФ, член Союза журналистов России.

Дары лета
Как выбирать арбузы и дыни, где лучше покупать бахчевые 

и овощи и что делать, если покупка оказалась неудачной, 
подскажут жителям Алтайского края в управлении Роспо-
требнадзора по региону. Там открылась «горячая линия».

Специалисты дадут консультации по вопросам защиты прав 
потребителей при покупке бахчевых и овощей. Телефон «горячей 
линии»: 8 (3852) 66-54-27. Время проведения: понедельник – четверг 
– с 8.30 до 17.00 (обед с 12.45 до 13.15), пятница – с 8.30 до 12.45.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Четыре загадочных скелета
В селе Комарском Заринского района нашли у озера чело-

веческие кости. 
Перед районной олимпиадой нужно было оформить место 

для прыжков в длину на стадионе, для этого – привезти свежий 
песок, пишет газета «Знамя Ильича».

На берегу небольшого водоема Займище ковш трактора 
несколько раз черпнул песок и на поверхности показались 
человеческие кости. По данным правоохранительных органов, 
это четыре скелетированных трупа без голов. Откуда они там 
взялись, предстоит разобраться следователям.

Подготовила Алёна ИВАНОВА

Это что ещё за зверь?
Житель Барнаула сфотографировал в районе Потока 

странного зверя, похожего на тритона. Снимок опубли-
кован в городском сообществе в социальной сети. Поль-
зователи гадают, что это за существо.

Одни шутят, что началось возрождение динозавров. Другие 
пишут, что это мутант. По мнению одного из пользователей, 
это щитень – пресноводное ракообразное класса жаброно-
гих. Есть и другой вариант – беременная либо объевшаяся 
ящерица.

Вот как прокомментировал фото биолог Алексей Эбель: 
«Есть два варианта: либо это гребенчатый тритон, либо 
какой-то не местный зверь, тоже что-то из хвостатых зем-
новодных: либо сбежал из террариума, либо выбросили. 
Чтобы точно определить, нужны фото с разных ракурсов, 
в том числе сбоку и живота». Ветеринар Артем Кучер также 
предположил, что это тритон.

В Интернете можно найти много историй о том, как три-
тоны опухают. Эти хвостатые земноводные могут заболеть 
водянкой, при которой под кожей скапливается жидкость. 
Причиной может стать бактериальная инфекция, загрязне-
ние воды или отравление. У животного нарушается водный 
обмен. Бывает, что тритоны от этого погибают.

Алёна ИВАНОВА

«Точка бифуркации»
Сформирована конкурсная программа короткоме-

тражных фильмов XXI Всероссийского Шукшинского 
кинофестиваля, который пройдет в крае с 23 по 27 июля. 
Из более 130 картин были отобраны 16 короткометраж-
ных фильмов.

Среди фильмов-участников: комедия «Точка бифурка-
ции», мелодрамы «Валенки» и «В раю делать нечего», тра-
гикомедия «Генератор желаний», комедия «Комментатор» 
и другие. В фильмах снимались Сергей Бурунов, Михаил 
Трухин, Юлия Ауг, Наталья Бардо и т. д.

Это как российские киноленты, так и картины совмест-
ного производства США – Россия, Эстония – Россия и фильм 
производства Республики Беларусь. Многие конкурсные 
картины отмечены призами российских и международ-
ных кинофестивалей.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Жители села Усть-Кал-
манка своими силами 
устроили детскую пло-
щадку на месте пусты-
ря, очистив от хлама и 
бурьяна.

…День был жаркий. И три 
девочки, сидя в песочнице, 
добирались до сырого песка. 
Спросила: «Это вы хотите 
замок построить?» Вспомни-
лось, как в моем детстве це-
лые пирамиды так ребятиш-
ки сооружали. Но нет, в этот 
раз девочки соревновались, 
кто глубже закопает в песок 
свои ноги. Тоже увлекатель-
ное занятие.

Кто-то из ребят в это время 
облюбовал металлические 
лесенки, кто-то – крылатые 
качели. Возле баскетбольного 
кольца днем никого не было, 
но по вечерам там собирается 
много желающих побросать 
мяч.

Было заметно, что ребя-
тишкам весело и комфортно. 
По словам их мам, эта детская 
площадка пользуется боль-
шой популярностью у юных 
жителей сразу нескольких 
улиц. И появилась она только 
нынешней весной, потому что 
так решили местные жители.

«В конце апреля мы со-
брались, обсудили идею о 
том, что неплохо было бы 
оборудовать для детишек 
площадку, где они могли бы 
летом играть, – рассказывает 
одна из родительниц Ольга 
Вяткина (она была среди 
инициаторов). – На втором 
собрании заинтересовав-
шихся этой идеей прибави-
лось. Там уже договорились 
по некоторой сумме, нача-
ли что-то предпринимать. 
Решили начать с каких-то 
простых вещей – поставить 
качели, воротца. А потом, ког-
да стали средства поступать, 

появились и еще желающие 
поддержать идею. Бабушки 
внуков, которые приезжают 
на лето, тоже присоединились 
к нам, внесли взносы».

Идея сделать площадку са-
мостоятельно возникла пото-
му, что детей в округе много, 
а до той, что уже есть в селе, 
добираться далеко. Местная 
администрация инициативу 
одобрила и внесла свой по-
сильный вклад. Очистили 
захламленный участок, вы-
везли мусор. Песок привезли 
для песочницы. Поставили 
фонарь на площадке, чтобы 
она освещалась ночью. Колеса 
резиновые, которые теперь 
наполовину вкопаны в землю, 
покрашены и отделяют пло-
щадку от дороги, их катили 
почти со всего села.  

Торжественное открытие 
нового места для детских игр 
стало настоящим праздником 
со сладостями, играми, кон-
курсами. Площадку украси-
ли также своими силами. И 
День защиты детей 1 июня 
отмечали тут же.

Жители полюбили это 
собственное творение. Есть 
задумки поставить еще ка-
чельки для малышей, второе 
баскетбольное кольцо для ма-
леньких ребятишек.

Эта детская площадка пу-
стой никогда не будет, увере-
ны ее создатели. И есть у них 
стремление совершенствовать 
начатое. Поэтому и старают-
ся найти возможность. А для 
детей это хороший пример 
созидательного отношения 
к жизни. Можно сколько 
угодно критиковать то, что 
не нравится. Но всегда лучше 
взять и изменить мир вокруг 
себя к лучшему, пусть даже 
это будет небольшой уголок 
твоего села.

Тамара ЛОГИНОВА, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)

И качели, и песочница

В рамках нашего спец-
проекта «Алтай зажи-
гает звезды» продол-
жаем рассказывать о 
деятелях российского 
театра, кино, телевиде-
ния – уроженцах нашего 
региона, внесших замет-
ный вклад в развитие 
искусства. Общались с 
ними студенты АлтГУ, 
будущие журналисты.

Кто не знает актрису театра 
и кино Нину Усатову? Неизмен-
ным успехом пользуются у зри-
телей и фильмы с ее участием, 
и постановки, в том числе когда 
актриса приезжает в составе 
актерской группы в Барнаул. 
А в Малиновом Озере Михай-
ловского района до сих пор 
родственники вспоминают 
ее последний приезд на родину.

Племянница Усатовой Ирина 
Тяпшева рассказала «АП»: «Мне 
Нина Николаевна доводится 
троюродной тетей, и мама не 
только много рассказывала о 
знаменитой родственнице, 
своей сестре, но и показывала 
семейные фото. Усатова уехала 
из Алтайского края маленькой, 
в пять лет, и мало помнит 
родню… Поэтому когда она в 
2011 году приехала на родину, 
в Малиновое Озеро, поначалу 
вела себя скованно. Докажите, 
мол, что вы действительно моя 
родня… А потом я показала ей 
фотографии, она стала узна-
вать, воскликнула радостно, 
указывая на снимок: «Ох, да это 
ж наша баба Даша!» – и все, оце-
пенение спало. Объятия, смех, 
общие воспоминания. Она ока-
залась и в жизни очень простой, 
душевной женщиной – такой 
же, как во многих ролях. До 
сих пор общаемся. Приезжая 
в Барнаул со спектаклями, Нина 
Николаевна приглашает нас на 
постановки…»

Действительно, когда Нина 
Усатова была маленькой, се-
мья перебралась в Курган, где 
в школе № 30 будущая звезда 
российского кино начала свой 
долгий творческий путь в круж-
ке актерской самодеятельности. 
Однако после школы девушка 
долгое время не могла посту-
пить в Щукинское училище при 
Вахтанговском театре. Сейчас 
об этом она рассказывает жур-
налистам так: «Правильно, что 
не принимали. Я знала, как надо 
читать на вступительных, но 
стояла стеснительная деревен-
ская девчонка. За что меня было 
принимать?»

Не желая уступать столице 
и возвращаться домой, Усатова 
в 1969 году устроилась на кон-
дитерскую фабрику. Ежегодно 

сдавая экзамены, только с пя-
того раза смогла поступить в 
Щукинское, но не на актерское, 
а на режиссерское отделение. 
«На режиссерское пошла от 
отчаяния. Сказали, что могут 
дать диплом чтеца, такое тогда 
можно было». Практику после 
театрального института Усато-
ва проходила в Архангельской 
области в городке Котлас. «Мне 
была нужна настоящая сцена, 
настоящий режиссер. В Котласе 
был один театр. И это замкну-
тый круг. Ни один режиссер 
больше двух сезонов там не за-
держивался. Поэтому, сыграв 
12 ролей и набравшись опыта, 
в 1980 году она отправилась в 
Ленинград, в открывавшийся 
Молодежный театр. Именно 
там о Нине Усатовой заговорили 

как о состоявшейся артистке. 
Позднее, в 1989 году, Усатова 
перешла в Большой драматиче-
ский театр имени Товстоногова.

В восьмидесятые годы нача-
лась и кинематографическая 
жизнь актрисы. В 1981 году 
она исполнила роль портнихи 
в фильме «Куда исчез Фоменко?» 
Известность Усатовой принес-
ла роль в киноленте «Холодное 
лето пятьдесят третьего». Всего 
Нина Усатова сыграла более 80 
ролей в разных фильмах. Са-
мыми триумфальными можно 
назвать «Барак», «Мусульманин» 
и «Поп». Из последних современ-
ных кинофильмов Усатову мож-
но встретить в «Экипаже» (2016) 
и в «Березке» (2018).

Кстати, не только с сестрой 
Ириной Тяпшевой и братом 

Юрием Журавлевым из Ма-
линового Озера Нина Нико-
лаевна поддерживает связь. 
Есть родственники в Колыва-
ни Курьинского района, вну-
чатая племянница Анастасия 
Баклага, которая сейчас живет 
в Барнауле. Последняя расска-
зала «АП»: «Я была при встрече 
с Ниной Николаевной в 2011-м, 
когда она приезжала со своим 
сыном Колей. Мы побывали 
на том месте, где в Малино-
вом Озере был ее дом (сейчас 
там пустырь). Оказалось, она 
многое помнит, показывала эти 
места Коле со словами: «Здесь 
стоял наш дом, а вот здесь, пом-
ню, шли коровы, вон там у нас 
озеро, туда купаться бегали». И 
она с такой теплотой, с такой 
нежностью это все говорила, 

воспоминания захлестывали, 
она все время поправляла очки, 
я думаю, вытирала слезы».

Анастасия рассказывает, что 
трижды ходила на один и тот 
же спектакль, с которым Уса-
това приезжала в Барнаул: «Это 
очень талантливый человек, 
она отдается полностью работе, 
несмотря на состояние здоро-
вья, самочувствие... Причем, 
как я поняла, она довольно вы-
борочно относится к сценари-
ям, всегда дает себе отчет, в чем 
она снимается и что останется 
после в ее наследии».

«Если ты пришел в театр, 
ты должен любить его» – вот 
слова Нины Усатовой, относя-
щиеся не только к актерам, но 
и зрителям.

Надежда КОРОЛЬКОВА.

«Пришёл в театр – люби его»

Детскую площадку соорудили всем миром.

Детвора играет с утра до ночи.

Нина Усатова с братом Юрием и его женой Ольгой в их доме в Малиновом Озере.

От редакции. На наш 
проект «Алтай зажи-
гает звезды» стали от-
кликаться читатели. 
Так, вчера в редакцию 
позвонила Ольга Ганова 
из Павловского района. 
Оказывается, она одно-
классница известного 
кинорежиссера, сцена-
риста, родившегося в 
селе Рогозиха Павлов-
ского района – Николая 
Лырчикова. Ольга Ти-
мофеевна предложила 
нам написать о Нико-
лае Ильиче, включить 
его в проект, расска-
зала о его школьных 
годах. С удовольствием 
это обещаем сделать, 
как и откликнуться на 
другие предложения. 
Телефон координатора 
проекта 8 385 2 633 234, 
Оксана Шильреф.
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